
苑广阔： “常回家看看”给老
年人精神慰藉 、 子女不得干 涉
“黄 昏 恋 ”、拒 绝 年 轻 人 “啃 老
”，老年人享受免费乘坐市内公交
汽车……这些话题在日常生活中
总被人提起，如今被写入《云南省
老年人权益保障条例 （修订草
案）》中。老人同样有恋爱和再婚
的自由。现在有了法律保驾护航，
既保障了老年人 “黄昏恋” 的权
利不被轻易干涉和剥夺， 同时又
可以通过婚前婚后财产约定的方
式， 满足老人子女的权益诉求。

■每日图评

■网评锐语

■长话短说

说不清

□付彪

别让“社会地位”成为技术工人的羁绊

唤醒技术工人的职业尊
崇感与责任感 ， 别让 “社会
地 位 ” 成 为 技 术 工 人 的 羁
绊 ， 是我们社会健康发展的
必须保障。

新闻【快评】本版热线电话：63581010│ E—mail:bjldwbpl@126.com│校对 吉言│美术编辑赵军│本版编辑 康雪冬│２０17年 5月 17日·星期三02

■有感而发

政府补贴技能培训是双赢

■每日观点

快递小哥权益维护
需要快马加鞭

杨李喆：日前，一家直播平台
的女主播刘某因为迟到导致误
机， 随后与首都机场的工作人员
发生冲突。 机场工作人员报警求
助后，女主播一直向粉丝“直播”
自己未动手打人， 并哭诉被工作
人员“欺负”，当时共有17万观众
观看了直播。警察赶到后，查看监
控证实是女主播脚踹工作人员，
并用包打人。“直播姐” 任性的背
后，就是某些直播客太任性。网友
只要多些理智与谨慎， 有自己的
一定之规， 就能避免被蒙蔽。

以法律为“黄昏恋”
保驾护航

“直播姐”大闹机场
太任性了

■世象漫说

近日， 中国青年报社社会调
查中心联合问卷网对2015名受访
者的调查显示 ， 60.4%的受访者
认为近些年来技术工人的社会地
位提高了， 53.3%的受访者认为
职业技校的毕业生比普通院校的
毕业生在就业时更具竞争力。 与

此同时 ， 受访者也 指 出 技术工
人 仍 然 面 临 社 会 认 可 度 不 高
（ 55.2% ） 、 职 业 发 展 空 间 小
（ 52.4% ） 等困境 。 （ 5月 16日
《中国青年报》）

在计划经济时期， 进厂当工
人与进机关当干部、 进事业单位
做职员并无两样。 因为他们的工
资、 福利待遇相当， 调资晋级基
本同步 ， 所不同的只是分工不
同 。 一曲 《咱们工人有力量 》，
便唱出了那个时代工人特别是技
术工人的优越感 、 自豪感 。 然
而， 时下社会上对这个群体及其
价值的认可度有所降低， “技术
工人” 这个曾经让人羡慕的职业

遭遇到社会转型期的种种尴尬。
技术工人的社会认可度不

高， 原因是多方面的 。 一方面 ，
相 对 于 机 关 干 部 、 事 业 单 位
的职员而言 ， 技术工人则成了
“双手油污、 浑身汗臭” 的代名
词 。 在 “坐办公室好过站工作
台， 当白领强过当蓝领” 的观念
驱使下， 人们对上职业技校、 学
一门技术嗤之以鼻。 另一方面，
尽 管 技 术 工 人 越 来 越 吃 香 ，
在 劳 动力市场得到了应有的回
报， 但 “技工荒” 的新闻仍不时
出现。

据了解 ， 在一些发达国 家
和 地 区 ， 技 术 工 人 的 经 济 收

入 可 以 达 到 高 级 管 理 者 的 水
平 ； 与 之 相 比 ， 我 国 技 术 工
人 待 遇 低 乃 是 一 个 不 争 的 事
实 。 除此之外 ， 技术工人的社
会认可度不高， 也与其职业发展
空间小、 用人单位没有充分保障
他们的权益有关。

唤醒技术工人的职业尊崇感
与责任感， 别让 “社会地位” 成
为技术工人的羁绊， 是我们社会
健康发展的必须保障。 首先， 要
通过宣传引导， 营造良好的社会
氛围， 改变陈旧的择业观、 人才
观 ， 让劳模精神 、 劳动 精 神 、
工 匠 精 神 成 为 时 代 主 旋 律 。
其 次 ， 要 切 实 在 改 善 劳 动 条

件、 提高劳动待遇、 提供职业发
展规划、 丰富物质文化生活等方
面做出实实在在的行动， 让技术
工人拥有 “梦想成真” 的机会。
当然， 要增进身份认同、 提高社
会地位， 也离不开个人的努力。
当今社会 ， 已越来越包容和多
元化 ， 任 何努力和奋斗都可以
为自己赢得尊严， 在社会上拥有
一席之地。

推进中国制造， 促进产业升
级， 推动经济发展， 离不开大批
高技能的工人。 让技术工人更加
体面和有尊严， 让技术工人更有
社会竞争力， 才会有更多的人加
入到技术工人的队伍中来。

这种保护老北京风貌的方式值得推广

河南省人民检察院原副检察长李晋华因受
贿罪和巨额财产来源不明罪， 近日被河南省濮
阳市中级人民法院一审判处有期徒刑14年6个
月， 并处罚金人民币100万元， 受贿犯罪所得
及来源不明财产予以追缴。 （5月16日新华网）

□老笔

近日， 6家快递企业联合发
布 《关于全网派费调整的通知》，
同步要求所有派件网点的派送费
在原有基础上每件上调0.15元 。
近日 ， 6家快递企业联合发布
《关于全网派费调整的通知》， 同
步要求所有派件网点的派送费在
原有基础上每件上调0.15元。 对
此， 有人认为能一定程度上提升
快递小哥的收入水平， 也有人认
为， 上调派送费对于快递小哥只
是杯水车薪。 （据 5月16日 《工
人日报》）

互联网经济的崛起， 也带火
了快递行业， 而快递小哥也成为
我们日常生活中不可或缺的最熟
悉的 “陌生人”。 但同时， 他们
的劳动权益维护 “总体并不乐
观”。 比如， 快递员不签劳动合
同、 没有社保， 在快递行业几乎
是潜规则。 这就导致了他们权益
维护难的窘境。

尤其是 “加班 ” 对他们而
言， 更是家常便饭。 据中国物流
与采购联合会对外发布的 《2017
年中国电商物流与快递从业人员
调查结果》 显示， 62.2%的快递
员平均每天工作时长8～10小时，
24.46%的人工作10～12小时 ， 12
小时以上的占13.34%。 可是加班
费却成了奢望， 而 “我们是计件
工作制， 多干活赚的钱就是加班
费” 也透露出他们的维权意识
不强。

对于加班费， 法律有着明确
的规定 ， 如按照 《劳动法 》 规
定， 对于实行计件工资制度的企
业， 要视工时制度合理确定其劳
动定额和计件报酬标准 （每天不
超过 8小时 ， 每周不超过 44小
时）。 但在实际中， 对快递小哥
而言， 无论从时间上， 还是从送
件数量上都难界定， 加之快递企
业用工管理欠规范， 加班费于他
们而言只是 “镜花水月”。

因此， 快递小哥权益维护需
要快马加鞭。 一方面于企业， 尽
管快递运营模式多样， 但是在得
利的同时 ， 也应该维护好快 递
小 哥 的 权 益 ， 只 要 舍 得 下 力
气 ， 他 们 的 权 益 维 护 并 不 是
老 大难 ； 另一方面于劳动用工
监管部门而言， 或出台举措， 或
加强日常监管， 督促企业规范用
工， 保障劳动者的权益， 再难也
应该迎难而上。 □李雪

宁波出台举措， 以补贴助力
市民技能提升。 对紧缺工种， 符
合申报条件者考得从初级工到高
级技师的证书， 补贴力度更大。
（5月16日 《宁波日报》）

你学技能， 政府买单， 宁波
此举不仅有真金白银， 而且面广
量 大 ， 举 凡 企 业 职 工 岗 前 培
训 、 就 业 技 能 培 训 、 岗 位 技
能 提 升 培 训 、 创 业 培 训 、 技
能鉴定 、 技能人才自主评价 、
企 业 新 型 学 徒 制 培 训 、 公 共
实 训 、 紧 缺 工 种 高 技 能 人 才
岗 位 补 贴 等 ， 都 属 于 补 贴 范
畴 。 形容政府补贴的技能培训

是送给市民的一个大礼包， 并非
夸张。

职场中不缺机会， 有不少岗
位虚席以待， 然而这并不是现成
的饭碗 ， 严格地讲这是 “饭 ”。
能不能吃到 “饭”， 关键就看求
职者手中有没有 “碗 ” 。 这个
“碗” 就是专门技能。 随看经济
社 会 发 展 ， 这 种 带 着 技 术
“碗 ” 才能吃好 “饭 ” 的情形
将 更 加 显 现 出 来 。 从 更 深 的
层 面 看 ， 有 没 有 技 能 不 仅 关
系到个人的 “吃饭问题”， 更关
系到实体经济的兴旺发达， 关系
到城市的竞争力， 关系到 “中国

制造” 的前景。
政府补贴技能培训， 这笔钱

花得值， 是高屋建瓴之举。 提高
市民技能， 不会象生产流水线那
样 ， 投下原料立马就有成品产
出。 然而也正因为这种功效犹如
东风化雨 、 润物无声 、 潜移默
化， 因此其意义就更是深远。 实
事办实， 好事办好， 还须配套措
施落实到位。 要充实师资力量，
整合教学资源， 保证培训课时，
严格考核标准， 使技能实打实提
升， 使政府和市民能获得不折不
扣的双赢。

□奚旭初

广亮门 、 金柱门 、 蛮子门 、
如意门、 窄大门、 西式门、 垂花
门……东城区朝阳门街道聘请专
业机构， 对东四南文保区8条胡
同里的宅门进行摸排 ， 考证出
214座具有保护和保留价值的门
楼。 如今， 这些门楼被分成8类
建档保护。 今后， 所有入档门楼
任何人不得擅自施工改动， 对于
确实存在安全隐患的危旧门楼，
政府将筹资进行专业修缮。 （5
月16日 《北京日报》）

北京的胡同文化是整个京城
文化的一部分，具有悠久的历史。
而胡同是由一座座四合院组成
的， 每座四合院都有一个漂亮的
门楼。 那时节，广亮大门、金柱大
门、蛮子门、如意门、小门楼都表

示着主人在社会中的阶级地位，
一看便知。老话说的儿女婚姻“门
当户对”就是指的这个。

现如今 ， 经过上百年的岁
月， 北京中心城区遗留的四合院
多已破旧。 有的年久失修， 早已
失去原来的样子。 有的建筑构件
早已消失， 已经无法复原， 只好
用新料随便砌好。 面对保护与维
修的难题， 朝阳门街道的做法十
分科学。 首先， 是建立起一支由
专家组成的团队， 对辖区的胡同
进行摸底调查， 考证出214座具
有保护和保留价值的门楼， 分成
8类， 建立完整的档案资料， 为
下一步的维修保护工作打下了坚
实的基础。 其次， 所有入档门楼
任何人不得擅自施工改动， 对于

确实存在安全隐患的危旧门楼，
政府将筹资进行专业修缮。 这一
着有效地制止了盲目修缮、 改建
行为的发生， 杜绝了不伦不类门
楼的出现， 也为四合院保护工作
提供了政策和法律依据。再次，对
老构件的收藏再利用可圈可点。

一些老房子的建筑构件的确已经
无法使用，把它们收藏起来。一旦
在修复别的老门楼时， 就有可能
派上用场，达到“修旧如旧”的效
果。 我们希望， 有关部门应借鉴
朝阳门街道的做法， 让老门楼得
到有效的保护。 □许庆惠


